

RAPPORT MORAL de l'année 2023

Auparavant, avec vous tous ici réunis, je voudrais saluer la mémoire de Jean-Pierre Hourclé qui nous a quittés discrètement le 16 octobre 2023. Président du Centre Socioculturel pendant de nombreuses années, Jean-Pierre a marqué la structure par son désir de l'enrichir, par sa volonté de construire avec les habitants, avec l'ensemble des élus, avec l'équipe de salariés et avec tous les partenaires, des projets collectifs, porteurs de sens.

Jean-Pierre a su écouter et soutenir les uns et les autres, nous lui en sommes reconnaissants.

A titre personnel, je garde le souvenir d'un homme engagé et attentif, prêt à soutenir et toujours à encourager.

Merci à toi, Jean-Pierre pour tout cela.

Nous avons aussi une pensée amicale et chaleureuse pour les personnes qui ont traversé cette année, des moments douloureux. Nous leur souhaitons le meilleur et dès que possible, leur retour parmi nous.

Je souhaiterais vous présenter le rapport moral de l'année 2023 en référence aux valeurs et principes qui nous tendent le Centre Socioculturel.

C'est sous l'angle du partage, de la solidarité, de la diversité, du respect de la dignité humaine, de l'engagement réciproque et de la responsabilité collective que nous avons vécu cette année 2023.

Nous pouvons tous être interpellés par ces valeurs et principes, ils sont le ciment de la l'Association et nous rassemblent. Le Centre Socioculturel est aussi ce lieu d'accueil pour tous, petits et grands, où se tissent des relations intergénérationnelles et multiculturelles qui font la richesse du secteur d'Orthez et de la structure.

Nous avons débuté cette année 2023 avec la volonté d'instaurer des temps de partage, de convivialité et de solidarité. Pour unir et interagir, rien de plus facile que d'imaginer des événements festifs et de construire des actions collectives qui fédèrent.

Mais ces moments joyeux ne doivent en aucun cas ignorer les problématiques et les aléas. Pour surmonter les passages difficiles, il faut rechercher les solutions, partager les réflexions, s'interroger et construire ensemble.

Pour mettre en œuvre ce scénario, des acteurs impliqués et dynamiques sont essentiels car ils participent largement à la réussite de la pièce. Aussi, je tiens à remercier tous les salariés pour leur investissement dans le travail et leur professionnalisme. Je remercie les élus associatifs qui ont démontré leur motivation et leur envie de construire. Je

APC

remercie les bénévoles qui confirment pleinement leur engagement. Enfin, je remercie tous nos partenaires qui soutiennent financièrement et techniquement nos actions et nos dispositifs, sans quoi ceux-ci ne pourraient voir le jour.

I- Le sens des projets et le champ des possibles

Cette année encore, nous nous sommes attachés à accompagner les projets des habitants d'Orthez et du territoire, ainsi nous soulignons notre engagement et notre rôle actif dans l'animation de la vie sociale.

A l'automne 2022, il a été décidé de concevoir l'année qui viendrait autour d'une nouvelle idée, « Imaginons 2023 » a dès lors donné le cap .

Après avoir recueilli et centralisé les réflexions, le centre a accompagné tous les acteurs dans la mise en forme des projets (embellissement de la cour, des sorties conviviales et culturelles, un vide grenier et de la danse zouk) ; il a exercé ici un de ses rôles essentiels, celui de passeur et de facilitateur du développement du pouvoir d'agir.

L'année 2023 semblait donc se dessiner autour d'événements festifs et joyeux. Les habitants exprimaient le désir de partager des temps de convivialité, ils ressentaient de plus en plus le besoin d'être ensemble.

Dès le mois de janvier, nous évoquons l'idée d'un projet multiculturel sous tendu par la notion de transversalité et par le principe de l'accueil. Il se développera progressivement pour aboutir à la rentrée de septembre. J'en parlerai donc ultérieurement.

Le premier trimestre est largement occupé par les diverses réunions en lien avec le thème « Imaginons 2023 » et par l'organisation de l'Assemblée Générale.

Au printemps, quelques thèmes d'« Imaginons 2023 » voient le jour, une sortie culturelle au Haras de Tarbes et au Parc Massey, l'organisation d'une tombola pour financer une partie de l'embellissement de la cour, une date est annoncée pour un vide grenier. Les participants s'impliquent activement, c'est l'occasion de faire et de vivre ensemble.

Le mois de mai est concentré autour de la préparation de la Journée Départementale des Familles qui se tiendra le samedi 27 mai, à nouveau, dans le site enchanteur du Parc Gascoin, où parents, enfants, jeunes, seniors se détendent, échangent et partagent un bel après-midi. Mais, je laisse le soin à l'équipe du Service Enfance Familles Insertion de vous présenter en détail cet événement remarquable.

Le mois de juin qui suit, vibre au son de la musique et de la danse. Il fait beau et nous avons tous envie de faire la fête.

Juin sonne, pour les enfants et les jeunes, la fin de l'année scolaire. Ils ont à cœur de nous présenter leurs réalisations et tout le travail accompli durant cette année. Le samedi 3 juin, nous sommes nombreux pour applaudir les danseurs de l'atelier Hip Hop du centre qui se produisent à la Moutète dans le cadre d'une journée organisée par la Commune d'Orthez et en association avec les Espaces Jeunes; nous sommes ébahis par leur performance. En soirée, nous voici à Bonnut où la commune accueille dans sa salle de spectacle les comédiens de « la Troupette » qui nous réjouissent dans la mise en scène de quelques fables de Jean de la Fontaine. Du pur bonheur avec les enfants de l'atelier Théâtre! Les jeunes présenteront leur pièce en septembre, tout aussi extraordinaire.

Le samedi 10 juin, les jeunes participent à la fête du Lac de Biron à travers l'animation de la K'Hute, qu'ils ouvriront durant le mois de juillet. Ils partageront également de superbes séjours d'été.

Le jeudi 29 juin, sous le signe de la couleur, de la danse et de la bonne humeur, se déroule la fête du centre. Nous profitons de ce moment pour procéder au tirage de la tombola qui ravit les heureux gagnants. L'auberge espagnole est dressée, les grillades cuites à point et l'ambiance est vraiment à la fête, temps de partage par excellence.

« Ici et Ailleurs » célèbre la rentrée, dans cette pause où se créent de nouvelles rencontres, où se tissent des liens authentiques, où se racontent les histoires de chacun, où se disent les lieux d'où nous sommes originaires. Mélanges de cultures. Je me permets de relater la conclusion de la représentante de la Commune : elle garde de ce temps, « l'idée d'un monde possible, d'une mixité sociale apaisée ».

Une exposition de portraits réalisée par des bénévoles de l'atelier Photo du centre, témoigne en images, de ces belles rencontres. Cette exposition sera par ailleurs présentée dans le cadre de la Semaine de l'Intégration que je décrirai plus tard.

La rentrée de septembre est largement occupée par la reprise de toutes les activités socioculturelles et la mise en place des différents dispositifs au profit des habitants, jeunes et moins jeunes. Cela vous sera présenté en détail dans le rapport d'activités de l'année, élaboré par l'équipe de salariés.

II- Le partenariat, soutien essentiel à la réalisation des projets des habitants et du centre

Il est temps pour moi de présenter l'indispensable partenariat inscrit d'une part dans le soutien financier de nos partenaires qui co-financent le projet de l'Association et d'autre part dans tous les échanges professionnels et techniques.

Je remercie tous nos partenaires financeurs qui à travers la reconduction des subventions nous ont permis d'accompagner les projets des habitants.

Je remercie la Commune d'Orthez qui soutient le projet de la structure par la subvention qu'elle lui attribue, par la mise à disposition des locaux et par la prise en compte des charges supplétives. Pour ce dernier point, à l'heure où il est question au cours de l'hiver 2023, de mettre en place des dispositions économiques pour supporter les charges relatives aux fluides, nous savons combien cette prise en charge par la Commune est considérable. Le travail de concertation et de recherche de solutions entrepris avec la commune d'Orthez et les associations qu'elle accueille dans ses bâtiments municipaux nous a permis d'élaborer l'organisation la plus propice à l'accueil de tous dans les meilleures conditions.

Avec la ville d'Orthez, au-delà de l'aspect financier, le partenariat s'inscrit aussi dans une démarche d'animation conjointe faisant appel aux compétences spécifiques. Cela s'organise notamment dans le cadre de la politique Jeunesse et des projets qui en découlent, donnant l'occasion aux jeunes du centre, des Espaces Jeunes, d'autres associations de se retrouver dans des actions communes vouées au partage, à la solidarité, au respect et à tant d'autres valeurs prépondérantes pour la construction personnelle et citoyenne de chacun.

La Caisse d'Allocations Familiales, agréée et subventionne le projet social du centre. Diverses actions collectives et dispositifs sont menés dans le cadre de l'Animation Globale et de l'Animation Collective Familles. Citons par exemple, l'Animation du Réseau Parentalité portée par la Référente Famille et le Service Enfance Familles Insertion. Ce sont également les actions relatives aux questions de parentalité ou encore le dispositif CLAS à destination des enfants.

Parmi ces expériences du « vivre ensemble », je cite la Journée Départementale des Familles, financée par la CAF. Cet événement attendu et partagé par un large public enthousiaste, joyeux est, en amont, le fruit d'un partenariat actif, dynamique où les savoirs et les compétences de chacun s'associent pour aboutir à la réussite du projet collectif. En 2023, ce fut encore une belle aventure et je remercie tous ceux qui se sont mobilisés pour que cette Journée rayonne au parc Gascoin.

Je remercie aussi le Conseil Départemental qui soutient à travers ses subventions, l'Animation Globale Collective et la Mission Jeunesse et Citoyenneté ; celle-ci confiée au centre et animée par les Éducatrices Spécialisées pour accompagner les jeunes dans leurs différents projets et les questions qui les préoccupent.

Porté par des financements de l'État, le dispositif Français Langue Étrangère, permet d'accueillir, de former et d'accompagner des personnes allophones. La formation dispensée au sein de l'organisme de formation du centre labellisé QUALIOPi s'est adressée en 2023 à 143 personnes allophones provenant de 45 nationalités. En juin, un nouvel audit, nous a permis d'obtenir le renouvellement de l'agrément QUALIOPi qui reconnaît au centre la qualité de l'organisme de formation. La coordinatrice de ce projet le porte dans un efficient travail d'équipe. Au-delà de la formation proprement dite, c'est aussi tout le parcours d'insertion de chacun qui est pris en compte. Ainsi, les

AKC

activités socioculturelles du centre sont autant de supports à l'intégration sociale. Le centre est bien ce lieu d'accueil inconditionnel où chacun peut partager son parcours, son histoire, sa culture, tant d'atouts mis en commun qui enrichissent les personnes et au-delà de celles-ci, l'Association. La fête « Ici et Ailleurs » a pleinement établi au centre cette dimension internationale, sans frontières, mêlant volontairement les origines de chacun pour que le vivre ensemble soit pleinement vécu.

Le partenariat avec l'État s'est aussi traduit au cours de la Semaine de l'Intégration, le 20 octobre 2023, avec la visite de représentants de l'État, DDETS et Préfecture venus à la rencontre des personnes allophones. Ce moment fut l'occasion pour chacun de reparler de son parcours, de le partager et de montrer ses progrès dans la pratique du français. Moment intense et émouvant. Enfin, pour symboliser le sujet de l'intégration, de magnifiques portraits, réalisés par des photographes professionnels, ont été exposés sur les grilles de la Préfecture.

Avec la Communauté des Communes Lacq-Orthez, le partenariat se maintient par la subvention destinée à l'animation du cybercentre qui, associé avec la Cyberbase, reçoit toute personne désireuse de se former au numérique. Par ailleurs, je regrette encore que la Communauté des Communes n'intervienne pas davantage dans le soutien des trois centres sociaux porteurs des projets d'animation de la vie sociale. Je rappelle que le centre accueille des habitants des communes avoisinantes d'Orthez, implantées sur le territoire de la CCLO. Je profite de ce chapitre pour remercier une nouvelle fois, Madame Maria LAZE, animatrice et chargée d'accueil, qui a fait valoir ses droits à la retraite au 1er mars dernier. Pendant 25 années, elle a animé avec compétence le cybercentre et bien d'autres projets d'animation.

La Mutualité Sociale Agricole, soutient la mission d'Animation Globale et des projets à destination des jeunes. Je remercie la MSA pour son engagement à nos côtés.

La CARSAT accompagne des projets de soutien aux activités physiques et socioculturelles des seniors. Merci à elle.

Au-delà des garanties allouées par nos partenaires, il faut aussi souligner le nécessaire travail collectif qui rassemble les professionnels du centre et les partenaires techniques. Cette articulation permet un déroulement cohérent des accompagnements des projets en cours. Ce partenariat s'établit dans une large proximité qui permet des accompagnements adaptés aux besoins des personnes.

Des bilans annuels rédigés par l'équipe du centre attestent du travail réalisé et sont la preuve de la bonne utilisation des fonds publics. Des bilans ponctuels sont également organisés, comme par exemple en juin 2023 celui au cours duquel le centre a réuni un comité technique à mi-parcours du projet social pour en faire l'évaluation. Rien n'est par ailleurs figé, nous nous devons d'être attentifs à l'environnement et à ses éventuelles modifications. Cela nous oblige aux réajustements nécessaires pour être en adéquation avec les demandes des habitants.

J'ai cité plus haut l'audit QUALIOPi qui reflète aussi la qualité du partenariat autour du FLE entre le centre et INSERMEDIA.

Et bien d'autres, bien-sûr.

III- Épilogue

Le Centre Socioculturel adhère à la Fédération Départementale des Centres Sociaux. Elle est une ressource que nous pouvons solliciter. En décembre 2023, une formation pour les administrateurs des Centres Sociaux est organisée au sein du centre. Pour les nouveaux élus, c'est l'occasion de s'approprier de nouvelles connaissances, pour les plus anciens, c'est le moment de consolider les acquis. Ces temps de formation permettent le partage des idées et sont le reflet de l'engagement et de l'expression de la démocratie.

Auparavant, en juin, une formation à destination des nouveaux élus et des nouveaux salariés du centre fut animée par le Directeur sur les principes fondateurs d'un centre social.

Le 20 juin 2023, la Fédération Départementale des Centres Sociaux organise son Assemblée Générale au centre.

Durant l'année, nous nous sommes préparés au changement lié à la revalorisation de la Convention Collective Nationale des Acteurs du Lien Social portant sur les questions de classification et de rémunération et à son application au 1er janvier 2024. Revalorisation nécessaire pour les emplois relatifs aux dits « bas salaires » et pour conforter l'attractivité du secteur. Cela a une incidence notoire sur la masse salariale. Cette revalorisation ajoutée au coût de l'inflation génère pour la structure, en 2024, un déficit de 15250€.

Pour faire face à cette situation, nous avons décidé collectivement d'interpeller différentes instances, collectivités locales, départementales et nationales. Dès l'automne, nous préparons la plus large mobilisation qui trouvera son point d'orgue le 31 janvier 2024, journée nationale de la défense des Centres Sociaux, avec pas moins de 500 personnes rassemblées devant la Préfecture.

Si nous sommes en mesure en 2023 d'équilibrer notre budget, notre situation financière est lourdement atteinte en début 2024. Nos partenaires sont bien conscients de cette menace, j'espère que leur soutien restera à la hauteur de leurs engagements. Nous comptons sur vous.

Tous ces projets d'habitants se sont construits dans le cadre de l'Animation Globale Collective du centre et dans celui de l'Animation Collective des Familles. C'est à travers

ALL

ces deux axes que l'Association anime sur la ville d'Orthez et sur le territoire des projets et des actions dont les habitants sont les principaux acteurs.

Le centre permet l'émergence des idées, il devient un lieu d'expression individuelle et collective. Il mobilise les possibilités et accompagne les réalisations.

L'expertise des professionnels, des bénévoles, des prestataires et le soutien financier de nos partenaires sont les éléments essentiels à la mise en œuvre et à l'aboutissement des différents projets.

Au sein du Conseil d'Administration, j'ai à cœur de favoriser le dialogue et de développer dans cette instance l'expression de la démocratie. Ceci est pour moi deux objectifs fondamentaux de ma fonction au sein de l'Association ; les rechercher, les faire vivre, c'est bien évidemment les inscrire dans une relation de réciprocité et de respect.

Je remercie tous ceux qui participent de près ou de loin à ce que les valeurs et les principes de l'Association s'expriment clairement, posément, dans la bienveillance et dans le respect de la dignité humaine.

Enfin, je souhaite vivement que tous, nous encourageons collectivement et longtemps, la réalisation de beaux projets d'habitants.

Je vous remercie pour votre écoute.

Orthez, le 18/04/2024

Anne Marie Lanusse

